

歌の「こころ」と「無心所着歌」

猪股ときわ

1

『古今集』仮名序冒頭「やまと歌は、人の心を種としてよろづの言の葉とぞなれりける・・・」が歌を「心」と「詞」で捉えようとしていることは周知であるが、野田浩子氏はそれがすでに宝亀三年(772)藤原浜成『歌経標式』に始まることを指摘している。

・・・歌を詞と同列に置こうとしたことが「ことば」を問題とすることになり、それが「こころ」を引き出した。あるいは引き出そうとした所に止まっているのが『歌経標式』であるが、歌をこのように「こころ」と「ことば」で捉えようすることがやがて古今序に明確に示される。それは喻を問題にしたことでも「こころ」を浮かびあがらせた『歌経標式』の功績といってよいのではないか。その点でこれはやはり歌学書の嚆矢としての意味を十分にもつていると言えるであろう。

「へこころ」を引き出したのは中國詩学に見出せない、浜成特有のものだ⁽²⁾た、とも指摘されるところから、『歌経標式』はまさに、日本の歌の論である「歌学書の嚆矢」だったということができるよ

う。しかし、歌を「こころ」と「ことば」で捉えるみかたは、「歌学」のみならず現在歌を論ずることを「作者の「こころ」」がどのようによまれてゐるかを論ずること、とするときにまで及んでいると思われる。このみかたを批判し、「作者の「こころ」」をいつたん置いて歌のことばだけをとりだす、という方法（表現論）を試みる場合にも、「作者の「こころ」」は残されたしこりのように私達を捕えてくるのではないか。

だが、私達が歌を論じようとするときに「こころ」と同時に誰の歌か、ということから逃れられないことも実はすでに『歌経標式』に示されていた。そこに挙げられた例歌には、作者未詳とおもわれる「如_下詠_二龍田山_一歌曰_上」などの幾例かを除いたすべてに「如_下柿本若子賦_二長親王_一歌曰_上」のように歌をよんだ者の名がついているのである。歌のことばあるいは歌の本質を論じるならば歌だけを例示すればよいのではないか。

ここで浜成が『歌経標式』序を歌の始まりから言い起こしていることには着目される。歌の始まりを言うとは歌というものがなぜよまれたのか、その起源を問うことであろう。結論的に言えば、ここ

歌のくこころと「無心所着歌」

に歌の論が歌の由縁、由来と密接に結びついて始まつたことになる。論と、歌の由縁を語る—始めて歌をよんだ者とその「くこころ」をあきらかにすることとは分かちがたく結びついていたのである。

誰がよんだ歌であるのかはいわばその歌の由縁の一部として、切り離せないものだつたのではないだろうか。⁽⁵⁾

そうとしても、なぜ歌には由縁または「くこころ」や「くこころ」のない（誰がよんだのか）が求められるのか。また歌の始まりを言うことと、個々の歌の由縁を語ることとは、結びついていたとしてもはたして地続きにあるのか。

本稿は「表現論」を批判的に継承すべく、『万葉集』卷十六の「無心所着歌」という題詞を手掛かりとしてこれらのことを考えていこうとするものである。「無心所着歌」は「心の着くところの無き歌」と言われていて、くこころ」とくことば」という二元的な捉え方を相対化してくれるようにおもわれる。

2

無心所着歌

吾妹児之 頬爾生流 双六乃 事負乃牛之 倉上之瘡

16三八三八

吾兄子之 檜鼻尔為流 都夫礼石之 吉野乃山尔

懸有、反云佐我礼流

16三八三九

右歌者、舍人親王令侍座曰、或有^上作^ニ無^レ所^レ由之歌^{一上}者、賜以^ニ錢帛^一。于^レ時、大舍人安倍朝臣子祖父乃作^ニ斯歌^一獻上。登時以^ニ所^レ募物、錢二千文^一給也。

題詞の「無心所着歌」は左注の舍人親王の言葉のなかの「無所由

之歌」に対応していると考えられる。「無所由」については、『万葉集』の歌に用いられている「所由無」、「由縁母無」を参考にできる。

待に 何方に 御念めせか |由縁母無| 真弓の丘に 宮柱 太しき座して 御あらかを 高知り座して・・・ 2一六七
所由無佐太の岡辺にかへり居ば島の御橋に誰か住まはむ

2一八七

この一例ずつしかないのだが、人麿の日並皇子尊殯宮挽歌（2一六七）にみられる「由縁母無」のほうは「・・・何方に御念しめせか津礼毛無 城上宮に・・・」（13三三二六）「・・・何方に 念ひけめかも 都礼毛奈吉 佐保の山辺に・・・」（3四六〇）の例からツレモナキと訓まれている。一方の「所由無」は前者に続く皇子尊宮舍人等の慟傷作歌二十三首のうちにあり、同様にツレモナキと訓み習わしているのでよいだろう。すくなくとも「由縁」と「所由」とは、同じような内容に当てられていたとわかる。⁽⁶⁾

とすれば、「無心所着歌」左注の「所由」を卷十六巻頭「有由縁并雜歌」の「有由縁」と引きあわせてみることができるだろう。卷十六に納められている「昔」で始まつたり「伝云」で始まつたりする由來伝承を伴う歌は文句なくこの「有由縁」歌に相当する。対する「無所由」歌は、そのような由來伝承の伴わない歌ということになる。⁽⁷⁾すると題詞の「無心所着歌」に言う「くこころ」は歌にとっては由來伝承にあたるのだろうか。確かに卷十六の「由縁」には「くこころ」の語が頻繁にでてくる。とりあえず三七八六から三八一五までの「昔」で始まる序と「右(歌)伝云」で始まる左注を書き出して

みる。(へこころ)の語がないものは歌番号のみあげることにする。)

(1) 昔者娘子・・・その両の壮士哀慟に敢へずして、血の泣襟に漣

れ、各陳_ニ心緒_一作れる歌

(2) 或は曰はく、昔三の男・・・時にその壮士等、哀頬の至に勝へずして、各陳_ニ所心_一作れる歌三首

(三七八八一九〇)

(3) 昔老翁ありき。号を竹取の翁と曰ふ。・・・「慮はざる外に偶に神仙に遭へり、迷惑之心敢へて禁あるところなし。近く狎れにし罪は、希はくは贖ふに歌をもちてせむ」といふ。すなはち作れる歌一首并短歌

(三七九一一八〇二)

(4) 昔者壮士と美しき女とあり・・・時に娘子意欲_ニ親令_一知。因りて歌詠を作りその夫に送り与へたる歌に曰はく (三八〇三)

(5) (三八〇四一五)

(6) 右は伝へて云く、時に女子・・・壮士その親の呵噴はむことを悚惕りて稍有_ニ猶予之意_一。これに因りて娘子のこの歌を裁作りてその夫に贈り与へきといへり。

(三八〇六)

(7) 右の歌は伝へて云く、葛城王の陸奥国に遣さえし時・・・時に王意不_レ悦、怒の色面に顯る。ここに前の采女あり、風流びたる娘子なり。左の手に觸を捧げ、右の手に水を持ち、王の膝を擊ちて、この歌を詠みき。すなはち王意解悦、楽飲すること終日なりといへり。

(三八〇七)

(8) 右の歌は伝へて云く、昔者鄙人・・・すなはち彼の鄙人之意、弥増_ニ愛_レ妻之情_一、この歌を作り、美貌を賛嘆しきといへり。

(三八〇八)

(9) (三八〇九)

(10) (三八一〇)

(11) 右は伝へて云く、時に娘子・・・娘子、係恋傷_レ心、痼疾に沈み臥り・・・

(三八一一小三)

(12) 右は伝へて云く、時に娘子・・・ここに父母之意、壮士いまだ委曲なる旨を聞かずとして、すなはち彼の歌を作りて報へ送り、以ちて改め適きし縁を願しき。

(三八一四五)

(1) (2) は娘子の死という出来事の重要な関係者が悲しみの(へこころ)をのべて歌をよみ、(4)(8)(12)は娘子、鄙人、娘子の父母がそれぞれの事情においての(へこころ)を相手に伝えたり、願わしたりするのによんだ。(6)(7)の(へこころ)は以上とは反対に歌を贈つたりよみかけたりした相手側の(へこころ)を言つてはいる。(7)では「意(へこころ)に悦びず」から「意解け悦びて」という(へこころ)の変化に歌がかわつっていた。この歌は王の(へこころ)を動かすほどの歌だったということである。(6)のほうは歌を贈つてからの夫の(へこころ)がわからないけれども、(7)を照らし合わせれば「猶予之意(たゆたふこころ)」が好転したこと予想させる。(11)は歌を作った事の直前の(へこころ)ではないが、こうして日々瘦せ衰え、死にそうになつた娘子は夫の君が呼ばれると「すなわち歎歎き啼を流して、この歌を口号」し、死んでしまつたという過程は、つのりにつのつた恋の(へこころ)が「口号」せしめているのかもしれないと思わせる。(11)をそのようにみるならば、「時に、壮士哀嘆びて涙を流し、歌を裁りて口号」(5)、「ここに娘子怨恨みて、聊かにこの歌を作りて献上りき」(9)、「此れに因りて、娘子この恨の歌を作りて、還し酬へき」(10)と、「へこころ」という語が直接表わされないばあいも、よみての(へこころ)が「由縁」の焦点になつてゐるかにみえる。「哀嘆」の(へこころ)、「怨恨」の(へこころ)が(5)や(10)の歌にあらわされ

る、というように。

だが、ここで「由縁」に説かれた「こころ」がそれぞれの歌にどのようにあらわされているか、あるいはその歌が相手の「こころ」にどうはたらきかけることができたのか、などを問うまえに問題としたいのは、その歌がなぜよまれたのかを説くことが、以上の例にみるかぎり、歌がかつてよまれた時のよみての「こころ」やよみかけられた相手の「こころ」を明かすことであったという点である。よみて側の「こころ」や、相手側の「こころ」への歌のはたらきかけ、といったことは、その歌がなぜよまれたのかを説くときに初めて言いあらわされるのである。歌にとっての「こころ」がなにか本質的な、歌の生成以前にかかわっているように感じられるとすれば、それは「こころ」がすなわち歌の「由縁」、「所由」であったからではないのか。

3

一方『万葉集』の左注・題詞には「所由」が二例みいだせる。「由縁」は卷十六のみ)。いずれも歌の「所由」を言うものでないのは「所由」一ゆゑ、が広く物事がなぜ起ことこにあるのかの理由を言うのでもあれば当然である。ただしそのうちのひとつ卷二の九十番歌左注が『日本書紀』の占いの場面を引用するものであつたことはみおとせない。

(允恭天皇)二十四年夏六月、御糞の汁凝りて氷となりき。天皇異しひて、トニ其所由、ト者の曰さく『内の乱あり。けだし、親々相けたるか云々。』といへり。よりて太娘皇女を伊予に移す。

(『万葉集』引用による)

物事の起こりはいつたい誰が語り明かせるのか。夏というのに食膳の汁が凍つたという怪異の理由、「所由」はト者のことばによって明らかになった。ト者はここでは占いに顯れた神意をもとにその結果を奏上していると思われるが、神意は占いのことばにしばしば「御心」という語で言い表わされている。

この天皇の御世に、疫病多に起こり、人民尽きなむとす。しかして、天皇愁へ歎きて、神床に坐す夜、大物主大神、御夢に顯れて曰らさく、「こは我が御心そ。かれ、意富多々泥古をもちて、我が前を祭ら令めば、神の氣起こらず、國も安平けくあらむ。」・・・すなはち意富多々泥古をもちて、神主として、御諸山に意富美和の大神の前を拝き祭りたまひき。

ここに天皇患へ賜ひて、御寝ませる時、御夢に覚して曰らさく、「我が宮を天皇の御舎のこと修理めば、御子必ず真言とはむ。」かく覚したまふ時、布斗摩邇々占へて、何の神の心そと求むるに、その祟りは、出雲大神の御心なりき。

また、建内宿祢沙庭に居て、神の命を請ふ。ここに、教覚へたまふ状、具に先日のごとく、・・・しかして、具に請ふらく、「今かく言教へたまふ大神は、その御名を知らむと欲ふ。」とこふすなはち、答へて詔らさく、「こは天照大神の御心そ。また、底筒男・上筒男の三柱の大神そ・・・」

(仲哀記)

病や死の原因は問い合わせに對して答える特定の神の「御心」にあつた。「我が御心」「○○神の御心」とは凶事を起こした神の意向であり、神の名乗りでもあることで神の顯れそのものだつたろう。ひとつめの崇神記の夢ことばは「こは我が御心そ・・・」というだけで「我」の名が明示されない。にもかかわらずその夢を見てい

る当人にはオオモノヌシノオオカミが顯れて語つていると知れたのだと考えることができる。「神床」に座した夜の「御夢」には

まさに「大物主大神」が顯れている、そのシャーマニックな夢見の体験をことばで言いあらわしたときに「こは我が御心そ」という言い方がなされる。夢を見ている「我」のことばが同時に「大物主大神」のことばである状態を示す語が「我が御心」であった。「我が御心」とはそれだけで特定の名を負う神の現前であったのだ。

第二の垂仁記の例は夢見をし、さらに「布斗摩逐々占ふ」ときに「何の神の心そ」と問い合わせている。神の名を求めるにはどの神の「心」かを問うのであった。神の答えは、ここでは地の文になってしまっているが、ひとつめの例や第三の例から「出雲大神の御心そ」もしくは「我が御心そ」であったと予想される。第三の仲哀記の場合、「その御名を知らむと欲ふ」と神名を問うが神自身による答えは「こは天照大神の御心そ」と名に「御心」の語を添えている。「こは天照大神の御心そ」という言い方をすることによって神自身の答えらしくなったのである。⁽⁸⁾

また、地名の起源を説く要には「(速素佐之勇命)吾來ニ此地」、我御心須々賀々斯。」(『古事記』・「須賀」)、「(所ニ造天下一大神命)吾御心之波夜志」(『出雲國風土記』「林郷」)などの言い方がされる。さらに「御心広田國」、「御心長田國」(以上は神功紀)といふようにかつて神の鎮まつた由來が地名の上に「御心」一語に集約させてつけられるものもある。⁽⁹⁾「みこころ」という語は特定の神の意志とその現前として、事の起こりそのものを言い顯わすものと捉えられていた。この意味でも「こころ」と物事の「所由」——ゆゑとの結びつきが考えられるのである。

「み」を冠する「こころ」自体けして普通のことばではなかつたことは、現代においても「心から・・・」と言えばその後に続く物言いが真実味を増すように感じることからも予想できる。

ここに綾糟等、懼然り恐懼みて、すなはち泊瀬の中流に下て、三諸岳に面ひて、水を歎りて盟ひて曰さく、「臣等蝦夷、今より以後子子孫孫、清き明き心を用て、天闕に事へ奉らむ。もし盟に違はば、天地の諸の神および天皇の靈、臣が種を絶滅えむ。」^(敏達紀)

引用した敏達紀十年の個所は天皇の詔「・・・元惡を誅さむとする」に続くものである。アヤカスが自らの「清明心(きよきあかきこころ)」を申し上げるには、泊瀬の中流に下り、水を歎つて、三諸岳に向つて言わなければならなかつた。そうした手続きは「みこころ」を顯わそうとする「御夢」や「布斗摩逐々占ふ」、「沙庭に居る」といったものに対応する、ウケヒの一種と考えられる。おそらくアヤカスはこうして御諸山の神と向かい合つて、そこに言い表わされるのがアヤカスの「清明心」であった。吳哲夫氏『清明心の発生』はこの用例から次のように述べている。⁽¹¹⁾

清明心とは、思想的には、神的超越的な存在に接した時に初めて生じる相対倫理の謂であつて、この場合の主体は他者(超越的なもの)にあるといつてよく、神聖なものと「面ひ」合う中から心は自覚されている。

吳氏は「こころ」が人(「主体」)の側にあるのではなく、人によつて向こう側からもたらされるもの(「他者」)であると指摘する。

ことは可能ではないか。⁽¹⁵⁾ここには歌のはらむ謎としての由縁を歌から知ることができたのは天皇のみであったことが説かれている。それは同時に歌にはらまれた「へこころ」を知り、決定するのがほからぬ天皇でこそあつたこということでもある。少女をしてうたわせたのがタケハニヤスの「邪心(きたなきこころ)」だったということも、実は後に天皇が言つたことばからわかるのでしかない。タケハニヤスの「邪心」はタケハニヤスにとつても天皇の答えによつて与えられたものでしかなかつたのだ。

「無心所着歌」と「無心所着歌」

記の天皇は一方で「御夢」に「我が御心」を見る占者として描かれたながら(前掲、崇神記)、「(天皇)御心知伊須氣余理比売立^レ於^ニ最前^ニ」(神武記)のように常に「みこころ」を持ち、歌の「へこころ」を知る者としてもあつた。個々の歌の「へこころ」は山や河、坂などのそれぞれの邪惡なちから発揮であつたかもしれない。祟りなす神の「へこころ」をも天皇の「みこころ」が背負い込み浄化していくのが記の説く神話であり、ここに歌の「へこころ」の規範化の契機をみるとができるのではないか。⁽¹⁷⁾『万葉集』「無心所着歌」はこのしづみと無関係ではないと思われる。

5
ここで『万葉集』にもどつてあらためて「無心所着歌」という題詞の、「へこころ」の着くところ無き歌、という言い回しにこだわつておきたい。「へこころ」が歌をよむ意志としてよみてに所有されてゐるのではなく、「着く」と言つてゐるのは前節でみてきた歌とへこころの関わり方にふさわしい。「つく」は『万葉集』のなかに神が「つく」というものが二例あり(3四〇六・2一〇一)、「へこころ」

も神のよう外からついてきてしまつものであった。また、「へこころ」の語をよみこむ万葉歌は「神」「心」「情」「意」をあてるものを含んで、ほとんど膨大といつてよいほどの数であり、「へこころ」が日常の言語よりは歌ということばのなかでこそ言い表わすことができたことをうかがわせる。そのなかに、「へこころ」がつかない、というのとは多少異なるが、「情(へこころ)つけず」が一例、「へころなし」を幾例か拾いだせる。

味酒 三輪の山 青丹吉し 奈良の山の 山際 い隠るまで
道の限 い積もるまでに 委曲にも 見つつ行かむを 数々も

見放けむやまを 情無 雲の 隠障ふべしや

反歌

三輪山をしかも隠すか雲だにも情あらなむかくさぶべしや

1一七・一八

倭恋ひ寝の宿らえぬに情無この落崎婆にたづ鳴くべしや

1七一

無心雨にもあるか人目守り乏しき妹に今日だに相はむを

12三一二二

・・・吾が通ひ道の 奥十山 三野の山 霧けと 人は踏めど
も かく依れと 人は衝けども 無意山之 奥十山 三野の山

13三二四二

三輪山にかかる雲、鳴く鶴、雨、美濃の山などが「へころなし」とよまれてゐるのだが、「へこころ」がある意味で神の側のものとするところからすればこれは転倒ではないか、とおもえる。これらのいわゆる自然ないし自然現象は、むしろ「みこころ」の知らせと捉えられるか、「妹に相はむ」という意志を妨げるあらぶるへこ

ろ」とあらわされてよいのではないか。ところが「こころなし」と言ったときには、「こころ」が「邪心」、「清明心」など、どのような「こころ」かということは問われていなかわりに、なんらかの

価値付けを負った「こころ」がすでに前提としてあってその「こころ」が無いゆえに非難されていることになる。これは、山や雲などの自然現象が人の力によって威力あるものの位置から転落し、ただの自然現象とみなされるようになった、というようなことを示しているわけではない。山や雲であれ、その「こころ」を問い合わせただすことばは歌の形をとるのだ、ということを示している。「こころなし」と言えるのは「こころ」につかれている歌のよみてだからなのではないだろうか。

まとほくの野にもあはなむ〔許呂奈久さと〕とのみなかにあへるせなかも

うつせみの常なき見れば世間に情都氣受〔引〕念ふ日そおほき
一云、嘆く日そおほき

19四一六二

「まとほくの」の歌は、「せな」にたいして、「まとほくの野にもあはなむ」と言っているよみての側に正当な「こころ」があるかのようだ。次の歌はよみて自身に「こころ」をつけるかつけないかが任されているようだ。これらもまた実際のよみてが或る自分の「こころ」の状態をよもうとしたとか、自分のほうに正当な「こころ」があると思っている、というのではないだろう。今歌をよんでいる者、あるいは歌の中で「こころつけずて」と言っている者は「こころ」を負う「よみて」であるから「せな」を「こころなく」といい、「世中にこころつけずて念ふ日」の多いことを言うことができる。したがって歌をよむ「よみて」の「こころ」が常に基準、

前提であって「こころ」について判断を下す前提はそれぞれの歌自身が持っていたと言えよう。歌はもともと規範性をはらんでいたのである。

ただ、歌でこそ「こころなし」と言えることと無関係でないにしても、「こころ」あるいは「こころなし」だけが歌からとりだされ、或る歌についての題詞や左注に言わわれるのは、歌の外側に「歌の「こころ」とはこういうものだ」という前提が成立していくわけはならなかつたのではないか。

『万葉集』卷十六の「由縁」の中にみられた「陳所心」「陳心緒」(前掲、(1)(2))は歌が「心を陳ぶ」ものであることを言つていて、これまでみてきた歌の「こころ」のありかたに別段矛盾するものではない。同様の語は他に卷十五・十七・二十の題詞・左注にも見出すことができ、むしろ歌の「こころ」が由縁でもあつたという見方からは、そうした普通の題詞・左注も歴史的事実を記述するものではなく、歌の由縁として捉えていくべきことを示唆していると思われる。しかし一方「心の着くところ無き歌」とは、これまで考えてきたところからすれば歌であること自体を否定していることになる。おそらくこの二首を「無心所着歌」とするとき、歌には或る価値付けを負った「こころ」がつくものだという前提があった。その「こころ」がつかないとは、歌と言ひ得るほどのものではないが、形(五七五七七)によつてからうじて歌と認められるというマイナス性を負わせているのではないか。それは「こころ」が不在とされることで一面「怪しい」歌に通じていたはずだ。

ここで問題を明確化するために『歌経標式』「離会」(真本による)に「無有雅意」の語があることに着目したい。『歌経標式』は「万

葉集』の家持の時代に重なっているといわれ、題詞・左注の「へ」ところを考えるうえで同時代の「へころ」の捉え方として参考できるだろう。

一者離会、如_ニ資人久米広足歌曰、

何須我夜麻一句 美禰二句 具不禰能二句 夜俱旨引羅三句 阿婆遲能旨
麻能四句 何羅須岐能幣羅五句

(カスガヤマ ミネコグフネノ ヤクシデラ アハジノシマノ

カラスキノヘラ)

譬如牛馬犬風等一處相会。無_レ有_ニ雅意。故曰_ニ離会。若_ニ譴
警勿_レ論。

平安末、『奥義抄』が『万葉集』の「無心所着歌」を『歌經標式』の「雜会体」(別本による。眞本の「離会」にあたる)としていたのは周知であり、「無心所着歌」が論じられるたびに「何須我夜麻」の歌が引き合いに出されてきた。しかし、今注目されるのは『奥義抄』が「心の着くところ無し」を「雅意あること無し」とみていた点である。

「離会」の歌は春日山や、『万葉集』の「月の船」(一〇六八、一二九五、二二二二)を連想させる峰ごぶ船、薬師寺、淡路の島、「からすきのへら」など一見ばらばらな語がよみこまれているが、その一語一語が「雅意」がないと言つてゐるのではなくそれらが一首の歌をかたちづくつてゐる様が、牛馬犬風の一處に相会した「雅意」のない様にたとえられている。中西進氏は「無心所着歌」、「離会」ともに「全体の比喩で他の事物を形容する」とする。一首の背後に私達にはわからぬが何事かが隠されているらしいのだ。ただその事を直接言い表わすことはせずわざわざ「牛馬犬風等一處相会」とたとえ

を用いてゐるのは、「無_レ有_ニ雅意」、「雅意」がないということに起因すると考えられる。「雅意」の「意」はおそらく「へころ」にあたる。浜成は「何須我夜麻」の歌に隠されている「へころ」を知っていたにもかかわらず、「雅意」がないとして直接言い表わすことを持つしんだ、と捉えられよう。とすれば「譴警」のようには論ずるなかれ、というところには「雅意」がないゆえに「論」「じることじたいをタブー化する姿勢を読みとることができます。

「論」じるとは具体的にどのような行為なのか気になるところである。ここに対比的に引かれた「譴警」もみておくべきだろう。

譴警、言_ニ隱_レ語露_レ情也

如_ニ立_レ式者歌曰、

禰須弥能伊弊一句 与禰都岐不留比二句 紀呼岐利豆三句 比岐々利
伊須隈四句 与都等伊不可蘇礼五句

(ネズミノイヘ ヨネツキフルヒ キヲキリテ ヒキ、リイダ
ス ヨツトイフカソレ)

禰須弥能伊幣者穴名也。与禰都岐不留比者是粉名也。紀呼岐利豆比岐々利伊隈須者是火名也。与都者是四音也。即是穴粉火四之義也。故曰_ニ譴警。如_ニ是歌者名為_ニ甲第也。

一句目から五句目までに区切った短歌のことばを一句ないし二句ずつ順にとりだし、「禰須弥能伊幣者穴名也。」のように穴・粉・火・四という同義の別語(異名)に結び着けて、さらにそれの音、アナ・コ・ヒ・シだけを繋げ、最終的には「あな恋し」という「義」をとりだす手続きに、浜成の「論」のありかたをうかがえる。

同様の手続きが漢籍の謎にあることは指摘されているが、わざ歌の応(こたえ)を説いた時人のことば(皇極紀二年)、刀我野の鹿の夢

相せのことば（仁徳紀三十八年、摂津国風土記逸文）などにもみることができる。わざ歌、夢語りの一句一句を別の語に置き代えたうえでそれらを総合した事象を導くというものである。⁽²¹⁾

「あな恋し」を導くまではこの歌が「語を隠して情を露す」「譴警」の歌であることを論じ、証明しているのだが、歌のことばに隠された「くこころ」を露す過程と捉え直せる。それは或る歌に隠されたその歌の起こうりを明かすことばの位相と大変似通つていたと言えよう。歌を「語を隠して情を露す」とすること自体、幣羅坂の歌が「言」を隠して実は「邪心」を表わしていたというのに通じていた。歌についてものを言うとき、「論」の体裁をとるばあいにも歌の由縁を説くかたちを踏まえなければならなかつたのだ。

『歌経標式』が歌の始まりから言い起こされていることを考え合わせても、歌がなぜよまれたのか、という歌の由来伝承とのかかわりを考えてみる必要がある。「論」と歌の由来とが密接に繋がつていればこそ、歌だけをとりだすことはせず、誰がよんだ歌であったかを記すのではないか。すばらしい歌の「くこころ」を言いあらわすことと「くこころ」の体現者としてのよみてをあらわすこととは切り離せないからである。歌が、始めてよまれた時を歌の外側に語らせるととき、よみてはその歌を始めてよんだことにおいて「くこころ」そのものであつたのだ。始めてのよみては歌を始めて作った者、神として欠くことのできないものと言える。それが明されない場合、歌は「怪し」い力を発動させてくるからだ。私達が歌を論ずるときに「作者の「くこころ」」が論の究極にあるように思えるのも、歌の論が歌の由来伝承とどこかで繋がつてゐるからではないだろうか。けれども「隠語」（語を隠す）のは「何須我夜麻」の歌も同じに

違ひないにもかかわらず、一方を「甲第」として他方と区別し、積極的な評価ができるのは論者が「近代」に身を置きながら「始め」をみることの可能なところに立つてゐるからであろう。しかし、その歌の始めも「雅意」というフィルター、規範をとおしてこそあらわすことができたのはなかつたか。歌の「始め」は「雅意」の無い歌の世界を論外に押し遣ろうとしてからうじて「近代」の側へあらわすことができた、とは言い過ぎだらうか。けれどもそれが歌一般の始まりを述べる「論」と、個別的な歌の由来伝承との分歧地点ではなかつたか、と考えられる。歌学が歌の「くこころ」をとりだすことは、歌の「くこころ」といえば「雅意」である、という歌の「くこころ」の規範化でもあつたのである。

卷十六の「由縁」の「陳_ニ心緒」、「陳_ニ所心」（くころをのぶ）といつた言い回しも、「雅意」とこそ規定されないまでも一方に或る歌を「無心所着歌」とした上で始めて可能だったのではないか。三七八六・七、三八八八・九〇の題詞に「各、くこころ」を陳べて歌を作」つたとある「作者」の「男」や「娘子」とは卷十六が改めて歌の「くこころ」を歌の起こうりに据えたとき求められた、「くこころ」のないてだつたのである。さらに『万葉集』の終わりのほうの巻で題詞・左注にしばしば「くこころ」を陳べて作る」とするとき、歌の「くこころ」のないてである「作者」が歌の「始め」を保証し体現する者としてあらたに求められているのではないだろうか。歌一般の始まりが言われることと、歌の集である『万葉集』がそれぞの歌の「始め」を言い表わすこととは、同様に「怪しい」歌の、荒ぶる「くこころ」との緊張関係の上に成り立つてゐるようと思われるのである。

或る歌の「こころ」をタブー化した上にとりだされた歌の「こころ」は私達が歌の本質を叙情歌、「こころ」をのべる歌である、と言うときの「こころ」にも遙かに通じているだろう。とすれば私達の歌の「こころ」への想いは、すでに規範化を経た「こころ」から始まっていた。

歌の「こころ」と「無心所着歌」

「歌を詩と同列に置こうとしたことが「ことば」を問題とする」とになり、それが「こころ」を引き出した」とは冒頭に引いた野田氏の指摘である。歌の「こころ」が歌の由来であるならばその規範化ということは同時に歌のことばの規範化であったと考えられる。これは或ることばは歌にはよむべきでない、とされることと引き替えて、「歌語」が洗練されていくという平安の和歌の問題に連なつていくだろう。また十世紀の歌合せには、いざれが「有心」かを争い、敗者を「無心」と言つてゐるものがあり、歌の「こころ」の規範化の問題は勅撰三代集時代のほうがみやすいと言えるかもしれない。²⁴⁾

しかし、題詞「無心所着歌」は『万葉集』も、背後にもうひとつのもというべき歌の「こころ」の世界を抱えていることを示していった。それは『万葉集』において、歌の『集』としての或る基準、規範が成立しているということ、言い換えれば『万葉集』にとっての歌といふものの捉え方の特質があるということであろう。それを明らかにすることで『万葉集』の歌を『万葉集』の背後にあるみえない部分も含めた歌のことばの総体としてとらえたいと思う。これは歌を歌以外のことばの総体として常に考えていくことでもあり、具体的にはみることのできる題詞・左注と歌とをどう読むかにかかる。

ている。したがつて「無心所着歌」という題詞にみた問題を、さらに二首の歌、左注の読みにぶつけていくことが残されていることになる。²⁵⁾

注1

野田浩子「歌經標式」の和歌觀—導き出された「こころ」—〔古

注2

代文学〕二〇 昭和五六・三)。

古橋信孝『万葉集を読みなおす』(昭和六〇)は『万葉集』の歌をす

べて題詞や左注を切り離して引用している。歌の表現だけをとりだすことによつて、逆に記紀の歌謡や南島の歌謡と万葉歌を広くへうたの表

現として捉えることを可能にしたのだと考えられよう。その場合、たとえば卷二十、四二九二の作者の「こころ」については「……このうたをもたらす家持の心はあつたといつてよい。……が、その心がどのような

ものかは知りようもないし、わかつてもそれほどの意味はない。問題なのは(B)(四二九一歌—論者注)によつて表現されたものである。」

(二二三ページ)といふように言われ、ここに「表現論」のひとつの姿勢を読むことができる。本稿では「……情悲しもひとりしおもへば」と

いう歌に「家持の心」をみると、う見方そのものがいつたいどこからくるのか、もしかしたら歌の側にそう強いて来る理由があるのでない

か、と考えた。

4 小島憲之『上代日本文学と中国文学 下』(昭和四〇)は序を「まづ歌の効用・起源・歌論の出発などをのべ、本書の成立事情、選上へと及ぶ」とまとめている。

5 猪股「〔発生論から〕「柿本人麿」の発生」(『近江荒都歌論集』昭和六一)では「作者伝承としての人麿」を近江荒都歌とその題詞の関わりについて、「こころ」に着目する本稿とは見解が異なる。

6 白江恒夫「〔万葉集卷十六の「無心所着歌」について〕」(『皇學館論叢』八一九 昭和五〇・一〇)は同様の例より左注の「無所由」を「つれなき」と読むが、「つれなき」を「予想(期待)を覆す内容」と捉えていて、「こころ」に着目する本稿とは見解が異なる。

7 釜田喜三郎「〔万葉集の滑稽歌〕」(『国文学』(学燈社)四一 昭和三四)。「一」は「無所由」が「説話物語」に関する歌という「有由縁」に対し、「その逆の説話物語に關係のない歌」だということを指摘している。

歌の「こころ」と「無心所着歌」

- 8 古橋信孝は「神懸りした人、つまり神がしゃべることばは意味不明だった。その神のことばを翻訳したものが神の呪言である。だから神の呪言は神のことばと見なしうるようにならなければならなかつた。」(『万葉集をよみなおす』四四ページ)と述べている。どのように装うかが表現の問題であつた。
- 9 実際にそうであったかは別としても古語として背後に由来を持つものとみなされ、また由来を語るときの要にもなつたと考えられる。(近藤信義「枕詞の発生」『文学の誕生』シリーズ古代の文学3 昭和五二、参照)。神功紀の一例はそれぞれ「我が荒魂をば、皇后に近くべからず。當に御心広田國に居らしむべし」、「吾をば御心長田國に祠れ」と天照大神、事代主尊がトに顯れて「誨え」たことばのなかにあり、神の顯れとして「我が御心」と言う場合と同様のものである。「広田」や「長田」の地の名の起源を語るときはこの神のことば自体が鎮座の意志を示すものとして要になつてくるだらうし、また神のことばしさは「御心広田國」をもつことで保証されたというふうにも考えられる。
- 10 吳哲男「清明心の発生—宫廷呪詞から宣命へ」(『文学の誕生』シリーズ古代の文学3 昭和五二)。
- 注10論文。
- 11 多田一臣「わざうた—呪歌」(『解釈と鑑賞』四五一一 昭和五五・一)。
- 12 紀では「辞」とする。藤井貞和「語は○○にあり 説話と引照」(『物語研究』昭和六一)は日本書紀の用例から「説話は古くコトと称したらしいこと」を述べている。物事や歌の始まりにかかる「説話」を本稿では由来、由縁、ゆゑ、などの言い方を用いた。
- 13 14 藤井貞和『源氏物語の始源と現在』(昭和四七)、高橋六一「垣の歌争ひ」(『想像力と様式』シリーズ古代の文学4 昭和五四)等。
- 15 後の例ではあるが『四条宮下野集』に「なぞなぞ語りの歌一つ」と呼んでよんだ歌とある。ここでは歌が「なぞなぞ語り」と呼ばれていて、歌自身が「なぞ?」という問い合わせを発していると捉えられていたことをうかがうことができる。
- 16 答え歌つた女鳥王の「たかゆくやはやぶさわけのみおほすひがね」によつて「その情を知つた」という仁徳天皇の例も加えられよう。
- 17 しかし、歌は規範性をはらむものであった。後述。

- 21 20 19 18 小島憲之(注4論文)は「唐翠のへら」としている。
- 22 中西進「戯歌」(『万葉集の比較文学的研究』 昭和三八)
- 23 22 皇極紀を引く。「時の人、前の謡を説きて曰はく、「岩の上に」といふを以ては、上宮に喻ふ。『小猿』といふを以ては、林臣に喻ふ。『米焼』といふを以ては、上宮を焼くに喻ふ。(中略)其の宮を棄捨てて深き山に匿れし相なり。」といふ。
- 24 久富木原玲氏は「平安期の和歌史は、諧謔歌克服の歴史を抱え込んでいた」と捉えつつ、「追放されるべき対象として指定されつつ、他方では逆に和歌世界へ入り込んでいく方向性をももつていて。」としてこの両者の動的な関りを論じている。「諧謔歌—和歌史の構想・序説」(『国語と国文学』昭和五六・一〇)、「諧謔歌から和歌へ」(同五八・一)。「無心所着歌」と言われた歌の世界は氏のいう「諧謔歌」に相当すると思われ、平安以降でさえ、和歌の規範の問題はけして静態的には捉えられないことがうかがえ、示唆される点が多かつた。ただ、「無心所着歌」は諧謔歌の背後に潜むという「信仰の問題」を抱え込んだものとしてあり、古代のあるいは『万葉集』の側で論じておくべきことは残されていられたと感じた。
- 25 たとえば二首が呪歌、謎歌、男女が互いの性器をよみあう滑稽歌なし戯笑歌などと言われていることを、歌がへこころを隠しているとみられており、それが歌の怪しさにつながることから再考できると思う。左注に関しては「献上」されたのは歌のちからの一元化として天皇の「御心」の問題に関わるだらう。また、舍人親王は後世祟り神の伝承をもつこと(尾崎富義「舍人親王と親王祭」(常葉学園短期大学紀要一六昭和六〇・六))、安倍氏と漢学、呪術との関わり(石上七輔「無心所着歌の一考察」(『文学・語学』七一 昭和四九・四))も歌のへこころのないの問題として改めて考えてみたい。